
“蓝天舞池”改造应成鲜活范例
□《剪子巷》特约评论员 朱文兴

以旧顶新

@小笑笑0707：昨天去
白鹤灯具市场买灯。等待拿
货期间，店主开始动手拆卸
我们挑好的灯的样品。上前
询问时，店主声称要放到楼
上。当我们检验货时，发现
灯具没有外包装，还有一层
厚灰尘，电源有明显连接印
迹。店主以旧顶新，欺骗消
费者。被发现后气焰嚣张！
不知道他店里的诚信牌匾
是谁挂上去的！真是！

墙体艺术

@李国耀：去朋友家，远
远看见其小区楼体外墙上
有许多抽象画。另一朋友说
像是爬墙虎。这大冷的天哪
来的绿色植物。见到朋友后
问起小区的墙体艺术，朋友
合拢张得大大的嘴巴后说：
啥艺术啊！那是楼体裂缝后
抹的水泥！！！

大打出手

@马啸宇：小李夫妻大打
出手！前天，媳妇精心做了几
个菜，等他回来共进晚餐。左
等不回，右等不到，打手机关
机。第二天早晨，小李垂头丧
气地回来了，原来他晚上推牌
九输了一万多。想到自己挣钱
的辛苦，想到和他聚少离多，
她爆发了，一场大闹之后，领
着孩子回了娘家。

穿越“沙尘暴”

@林瑶：每次洗发后第
二天早上出门，准碰到一个
正在扫马路的(时间地点不
定)，还都是我散发的状态，
赶上劳动者扫把舞得正带
劲，尘土飞扬之时……我真
是不得不硬着头皮穿越“沙
尘暴”啊！
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本以为醉驾入刑，加之现
在查酒驾这么严厉，执勤的交

警们该空手了
吧。没有想到，
过年期间，仅2

月1日一天就有
五十多个司机
被逮住了。真不
知道这些司机
是不是脑子被
蚂蚁踢了：你开
车不喝酒会死

啊？可是喝了酒开车会死啊！

我内心不是不同情这些司
机。开着车去，很显然是想吃点
菜聊些天，可还是喝了酒，如果
他不是嗜酒如命的酒依赖患
者，就显然是遇到了劝酒高手。
无酒不成席，没有了酒，很多人
就好像不会吃饭了，而且以能
逼别人喝酒为乐事，这真是酒
文化之糟粕。醉酒驾驶入刑了，
你就别劝人家喝酒了。我是这
么想的，可是错了，劝酒照旧，
因为笔者也被劝过。

劝酒的恶习，本人深恶

痛绝，明明是亲朋好友吃饭，
叙旧拉呱加深感情的，他非
得给你搞成“解酒酶水平大
赛”。你喝高了，他感觉你看
得起他，你不喝，他觉得你是
来扇他耳光的。真不知道，他
干吗把脸放酒杯里。你被逼
急了使出“开着车来的”撒手
锏，不好使，人家更有招儿：
少喝点，一杯在那里慢慢喝
着，或者没事只管喝，今天不
查，查着了找我。实在不行了
人家还有招儿：这里有代驾！

可怜的司机遇到这些一
心劝酒不怕事大的家伙，实
在是哭笑不得。我就想了，既
然醉驾入刑了，为什么不问
这些劝酒的家伙一个教唆之
罪协同犯罪呢？一旦追究了，
我觉得司机们饮酒的压力会
迎刃而解。

俺想点一点这些劝酒的人：
真哥们，不撺掇他调戏人家妇
女，不鼓励他没钱了打银行主
意，也不让开车的他喝酒取乐，
这才是最温情的关爱。

格一开车就想说②

劝司机饮酒罪同教唆
□董从哲

英雄山烈士纪念碑西南
侧山下有一个“蓝天舞池”，

一直是市民晨
练跳舞和夏夜
纳凉的一个好
去 处 。但 原 先
的 条 件 简 陋 ：
粗糙的水泥地
面 ，铁 丝 网 围
挡 ，没 有 一 个
可供坐下休息
的 石 凳 ，不 买

票不得入内；舞池周围是凹
凸不平的山石和裸露的土
地，老者在此行走极易绊倒
滑倒；舞池南侧的小平房出
租开店，房前屋后横七竖八
地置起一些石桌石凳，喝扎

啤和饮料的顾客把饮料盒、
烟头扔得满地狼藉。

这种景况，去年下半年
以来被彻底改变：原来简陋
的舞池改造得高雅美观，又
新建两个露天舞池；可同时
容纳二三百人跳舞，无需买
票就可进入；两个舞池周围
各设置了上百个座位，座位
面均是木质的，即使冬天坐
在上面也不会感到太凉。这
种人性化的设计，彰显了管
理者对市民的人文关怀；原
来破旧的小商店已被造型优
美的遮阳棚所代替，园中的
道路、绿化都重新设计改造，
呈现在市民面前的是“环境
更美、管理更优”的崭新面

貌。春节前后这段时间特别
冷，但跳舞、唱歌的市民依然
很多。大家在这样的环境中
都感到心情特别愉悦。据说，
这是济南市民政部门在争优
创先为民办实事、创建文明
城市活动中，筹集经费为市
民办的实事之一。

看到这里的巨大变化，
我不禁想起日前《齐鲁晚报》
刊登的济南市委书记王敏同
志关于“坚持创城为民惠民”
的一番讲话：“把创建过程变
成为群众办实事、解难事、做
好事的过程”，“让群众在文
明城市创建中得到实惠”。这
些讲话，揭示了创建文明城
市的本质要求和根本目的，

为省城今后更好地创建全国
文明城市匡正了方向。

记得过去每当上级派出
文明城市或卫生城市检查团
前来检查时，总有少数单位临
时搞突击，治标不治本地做表
面文章，检查完了之后很快回
归原状。对这种为应付检查而
不是为民惠民的“一阵风”式的
创建，广大市民早就颇有微词，
甚为反感。

“蓝天舞池”改造所产生
的惠民效果，是对“坚持创城
为民惠民”的最好诠释，也为
省城实现“发展更快、环境更
美、管理更优、生活更好”的
目标提供了一个鲜活范例，
值得效仿。

日前，笔者在历下区某小学附近
商店购物时，听到老板感叹学生放假
后，生意冷清多了。他对开学充满期
待，因为每年过完春节，是学生们消费
能力最强的时候。很显然，小学生大方
出手的资本多是压岁钱。据笔者了解，
随着压岁钱一年年水涨船高，如今城
市孩子过个年变成“万元户”的大有人
在。可这笔钱，该怎么花？

笔者小时候，过年压岁钱加起
来不足百元。如今，城里孩子，每年
压岁钱少则成百上千，多则变成

“万元户”。收到钱的孩子很开心，
不少家长却高兴不起来。没收？怕
孩子不乐意。交给孩子保管？又担
心他们乱花钱。

家长的担心不无道理。近日，
笔者在与省城某小学一名班主任

交流时得知，每年寒假开学后，春
节收了多少压岁钱几乎成了学生
们必谈的话题，无形中透露着攀比
和炫耀。笔者认为，
作为家长，应该教育
孩子正确使用压岁
钱，做一些有意义的
事情。比如建议孩子
为即将来临的新学
期做准备，购买文具
等等；或者帮着将这
笔钱存入银行，培养
孩子的理财意识。

另外，作为学校，不妨在开学
首日，专门就此开一场主题班会，
引导学生正确看待和使用压岁钱。
总之，无论怎么花，压岁钱都不应
成为孩子们炫耀的资本。

过年走亲戚，亲戚显得有
些郁闷，原来，一路之隔在建的
几栋高楼挡了亲戚家一些阳光,

亲戚及其邻居的
日照时间变短了，
采光权受到践踏。
而奇怪的是，在建
高楼的开发商表
示,包括规划许可
证在内的所有手
续他们都齐全。

影响居民采
光权的建筑项目

竟然手续齐全，说明在规划过
程中，有关部门没有或者很少
考虑到周围居民的采光权。在
车水马龙的城市，人们只看到
一座座楼房拔地而起，但很少

有人考虑到居民的采光问题，
因为相对而言，开发商是强势
一方，而居民处于弱势地位，再
说，采光权不是关系到一家一
户的问题，维护权利的力量比
较分散。

对于争取采光权，居民不
够专业，另外，他们为了生计天
天奔忙，不可能拿出足够的时
间在有关部门之间跑来跑去，
要想维权很难。因此，规划局等
相关部门应该从思想上重视采
光权，把居民享受阳光当做一
项重要的民生工程来抓，坚决
杜绝侵害居民采光权的大楼投
入建设。新年伊始，又到了各项
工程规划、建设的时候，希望多
考虑居民的采光问题。

万元压岁钱别成小学生炫耀资本
□李飞

让居民享受阳光也是民生工程
□曲征
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栏主老董，容貌简陋，个性率真，多年老记，
以爱说真话为美德。《老董直言》，替百姓说真话，
与读者拉老理。您有啥话题，点题请发邮件至
dongcongzhe@qlwb.com.cn。
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